

**Boletín semanal de noticias
del 08 al 14 de junio del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[U.S. to extend temporary legal status for over 300,000 immigrants that Trump sought to end](#)

[EE.UU va a extender el estatus legal temporal para más de 300,000 migrantes que Trump buscó terminar]

CBS News 13/06/2023

El gobierno estadounidense planea extender el estatus legal temporal a más de 300,000 personas, a quienes la administración de Trump buscaba quitar tanto sus protecciones de exportación, como permisos de trabajo. Ahora, la administración de Biden va a permitir a aproximadamente 337,000 personas de El Salvador, Honduras, Nicaragua y Nepal vivir y trabajar en EE.UU de manera regular, bajo un programa llamado estatus temporal de protección o Temporary Protected Status (TPS). La normativa que menciona al TPS también permite a los oficiales aliviar las deportaciones y autorizaciones de trabajo que han incrementado por las crisis que llevan varios países en otras regiones. Aunque el gobierno trató de quitar el TPS, esto no fue permitido porque fue bloqueado en una corte federal.

[Estados Unidos pacta con Colombia un programa piloto para migración regular](#)

France 24 12/06/2023

El domingo 11 de junio EE.UU anunció un acuerdo con Colombia para empezar con un programa de seis meses de duración “para facilitar la migración regular a Estados Unidos, Canadá y España”. Específicamente, las personas solicitantes podrán pedir

una cita a partir del 19 de junio, dentro del proceso podrán verificar si son aptos para entrar al proceso de reunificación temporal o para conseguir un trabajo temporal. Estas citas serán atendidas en las oficinas de movilidad segura, las cuales son sitios especializados en Colombia.

[Migración a Estados Unidos: se puso en marcha el nuevo modelo de 'reunificación familiar' y trae interesantes beneficios](#)

Semana 09/06/2023

Se han anunciado los parámetros nuevos para el proceso de reunificación familiar dentro de EE.UU y se declara que sería más beneficioso para personas que se encuentran de manera regular en EE.UU, pero “desean volver a reunirse con su familia, logrando el permiso también para ello”. Antes, el trámite para reunificación familiar se podía hacer solo cuando ambas partes estaban en territorio estadounidense, sin embargo, con el nuevo proceso, se puede comenzar a regularizar al segundo miembro familiar cuando se encuentra en su lugar de origen todavía. Este cambio del Departamento de Seguridad empezará a operar este mismo mes.

[DeSantis propone estrategia interestatal para combatir la migración ilegal](#)

[DeSantis propone estrategia interestatal para combatir la migración irregular]

Semana 08/06/2023

El gobernador de Florida, Ron DeSantis, al ser precandidato del partido republicano, ha hablado de la creación de un organismo que pueda controlar el flujo de personas que ingresan de manera irregular. Incluso, DeSantis ha expresado su voluntad de empezar a trabajar en esto junto con otros gobernadores de estados como Texas o Arizona, y por más que no tiene la aprobación del gobierno de Biden, afirma que “los Estados deben ser autónomos en la defensa de sus intereses y problemática”.

[Posible suspensión del parole humanitario sería «desesperanzador para migrantes», afirma experto](#)

Artículo 66 08/06/2023

Un juez federal aplazó para el 24 de agosto un juicio contra el parole humanitario, defensores de derechos humanos afirman que si se suspende el programa va a afectar a muchas personas que quieren entrar a EE.UU de manera regular. Esta medida ha beneficiado a muchas personas de origen nicaragüense, venezolano, cubano o haitiano y que cancelar el programa podría ocasionar que estas personas

se expongan a muchos riesgos entrando de manera irregular.



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 🙌 climaenmovimiento.org

México:

[México y Colombia abren mesa de diálogo sobre migración](#)

La Jornada 12/06/2023

México y Colombia abrieron un diálogo sobre migración para intercambiar información y generar políticas públicas que beneficien a las personas que se encuentran en situación de movilidad humana; el comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM) y el embajador de Colombia en México se reunieron. Específicamente, analizaron la idea de tener un pre-registro de visitantes para conocer las cifras del flujo de personas irregular. El embajador expresó que se van a impulsar “políticas más justas y humanitarias para caminar por la senda de la paz y la justicia”.

[Cambios climáticos generan casos de migración hacia Tijuana](#)

El Imparcial 11/06/2023

Ahora son más frecuentes los casos de movilidad por cambios climáticos y en Tijuana se ha podido detectar debido a las personas que han llegado a la ciudad. Específicamente, fenómenos como sequías, huracanes e incluso incendios (provocados por personas) han ocasionado que personas pierdan sus cosechas, obligándolos a desplazarse para buscar trabajo.

[Nuevas políticas migratorias de EEUU crean “cuello de botella” en la frontera sur de México](#)

100% 10/06/2023

Las políticas nuevas del gobierno estadounidense han reducido los arrestos en la frontera de EE.UU y México, al igual que han forzado a que muchas personas esperen en el lado mexicano. Luego del fin del Título 42, EE.UU puede deportar a países como México a las personas que no cumplan con varios requisitos para solicitar protección internacional, por lo que ha deportado a más de 38,000 personas en el último mes. Específicamente, México es uno de los países a donde EE.UU ha deportado a estas personas, debido a que el país aceptó recibir no solo a personas mexicanas debidamente, sino también a personas de Venezuela, Cuba, Haití y Nicaragua.

[Médicos estadounidenses atienden a migrantes varados en la frontera sur de México](#)

El Periódico de México 09/06/2023

El día viernes 09 de junio médicos de EE.UU, específicamente de la New York State Nurse Association, atendieron a personas solicitantes de protección internacional en

la frontera sur de México, donde permanecen luego del fin del Título 42, que fue hace un mes. Por quinto año consecutivo, estos médicos llegaron a realizar jornadas médicas a las personas que se encontraban en la frontera, en la escuela primaria Ignacio José Allende y Unzaga.

[Complicada, la migración infantil en México](#)

Síntesis 08/06/2023

Aldeas Infantiles SOS México estima que hay más de un millón de niños, niñas y adolescentes (NNA) migrantes acompañados y no acompañados que han transitado por México y van hacia EE.UU. La directora del organismo menciona con preocupación que muchos de los NNA son los que deciden por sí solos huir de su país para ir hacia EE.UU. Los NNA están expuestos a muchos riesgos en su viaje, como abusos sexuales, trata de personas, robo, etc. Además, en el 2022 México deportó a más de 5,000 NNA a sus países de origen solamente de enero a julio

Guatemala:

[Arranca el programa de EEUU y Guatemala para desincentivar la migración irregular](#)

Local10 12/06/2023

Este lunes arrancó el programa de Movilidad Segura anunciado por los gobiernos de Estados Unidos y Guatemala con el objetivo de desincentivar la migración irregular desde Centroamérica. Este programa será administrado por el gobierno de Estados Unidos, ACNUR y la OIM y permitirá la recepción de aplicaciones de toda persona de Centroamérica que cubra el Convenio Centroamericano de Libre Movilidad, es decir Guatemala, Honduras, El Salvador y Nicaragua. La información se receptorá desde distintos Centros de Atención a Personas Refugiadas y Migrantes (CAPMIR) ubicados en varias ciudades del país, sin embargo, medios de comunicación informan que varios de ellos aún no cuentan con condiciones físicas, ni personales para atender a los solicitantes. El programa se encontrará en una fase piloto por seis meses.

[Más de 200 guatemaltecos arribaron a Canadá con visas de trabajo](#)

[Más de 200 personas de Guatemala arribaron a Canadá con visas de trabajo]

Diario de Centro América 11/06/2023

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala informó que más de 200 connacionales fueron recibidos por el personal del Consulado de Guatemala en Montreal, Canadá, quienes recibieron visas de trabajo temporal agrícola. Estas

acciones diversifican el acceso a empleo y les permiten aprovechar sus conocimientos sobre agricultura en Canadá.

[Guatemala y Estados Unidos fortalecen relaciones en el tema migratorio](#)

AGN 09/06/2023

Los gobiernos de Guatemala y Estados Unidos fortalecieron sus lazos de amistad y cooperación en el evento de Grow Forum 2023: Generando Oportunidades Renovadas para la Creación de Riqueza en Washington. El objetivo de esta reunión fue analizar y generar oportunidades económicas para las personas de Guatemala y reducir la migración irregular. Durante el evento, varios congresistas mostraron su apoyo y cooperación con Guatemala. Esta fortalecida relación entre los Estados partió con la llamada telefónica que sostuvo Kamala Harris con el presidente de Guatemala el 26 de mayo, donde discutieron sobre migración, seguridad fronteriza, combate al narcotráfico e inversión, como parte de su agenda bilateral.

El Salvador:

[El embajador de Estados Unidos dice que El Salvador redujo un 40 % la migración irregular](#)

La Prensa Gráfica 09/06/2023

El embajador de Estados Unidos en El Salvador aseguró que está trabajando con el gobierno nacional en el desarrollo económico y afirmó que casi el 40% de la migración irregular hacia Estados Unidos se ha reducido. Según cifras oficiales, en 2022, los flujos migratorios de personas de El Salvador superaron los 85.000, de los cuales se encontraron 14.838 niños, niñas y adolescentes no acompañados.

Honduras:

[Rechazo total de hondureños a DeSantis y ley SB 1718](#)

[Rechazo total de personas de Honduras a DeSantis y ley SB 1718]

Proceso Digital 11/06/2023

Las personas nacionales de Honduras asentadas en Florida han demostrado su rechazo total al actuar del gobernador republicado Ron DeSantis y su ley antiinmigrante SB 1718. Varias personas de Honduras en dicho Estado se definen como víctimas y se sienten utilizadas para propósitos políticos ya que creen que el candidato presidencial está usando el tema migratorio para hacer campaña. Además, en rechazo al candidato y su política migratoria, los connacionales han participado en dos manifestaciones masivas y preparan una tercera.

[En dos meses van 2,000 deportados a Honduras](#)

[En dos meses van 2,000 deportados y deportadas a Honduras]

La Prensa 08/06/2023

En un total de 22 vuelos con aproximadamente 100 personas de Honduras han sido enviadas de vuelta desde Estados Unidos desde marzo hasta la fecha. Esta deportación se dio sobre la base de que las personas migrantes no pudieron establecer una base legal para quedarse en Estados Unidos, funcionarios oficiales calculan que entre 2,000 y 3,000 personas fueron deportadas tras la finalización del Título 42.

[Hondureños son los más refugiados en México](#)

[Personas de Honduras son las más refugiadas en México]

El Imparcial 08/06/2023

Según la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR), las personas de Honduras fueron las que más obtuvieron protección bajo la institución de Refugio en México desde enero a mayo del presente año. Las estadísticas muestran que 964 personas de Honduras aplicaron para esa ayuda de la cual el 87% fue concedida.

Nicaragua:

[Migrantes usan nueva ruta por Nicaragua para evitar el Tapón del Darién rumbo a EE.](#)

UU. [Personas migrantes usan nueva ruta para evitar el Tapón del Darién rumbo a EE. UU.]

La Prensa 08/06/2023

Advirtió Orlando Enrique Grisales, el jefe de la Armada colombiana, que llegar a Nicaragua proveniente de Colombia por medio del mar es una nueva ruta migratoria utilizada por personas migrantes y traficantes de personas. Las personas migrantes son recogidas por la noche de San Andrés en Colombia, y luego llevadas a hoteles en los cayos menores a las espera de que llegue “una embarcación ilegal a recogerlos y transitarlos,” dijo el funcionario. La ruta llega a Corn Island o Isla del Maíz, una isla nicaragüense dedicada al turismo. Según una fuente anónima, las personas migrantes son dejadas en “lugares ciegos” de Corn Island, para luego subir en ferris que los

trasladan a Bluefields, en la costa del Caribe de Nicaragua. El Ejército de Nicaragua interviene en ocasiones en ese viaje de San Andrés a Corn Island, pero no hay cifras oficiales de cuántas embarcaciones en total han sido intervenidas entre 2021 y 2022.

[Nicaragua ordena expropiar los bienes de 222 apátridas expulsados a Estados Unidos](#)

[Nicaragua ordena expropiar los bienes de 222 personas sin estado expulsadas a Estados Unidos]

El Universo 10/06/2023

La Justicia nicaragüense ordenó este viernes a la Procuraduría General de la República expropiar los bienes de las 222 personas excarceladas políticas que fueron expulsadas hacia Estados Unidos el 9 de febrero pasado, a las que luego las privó de su nacionalidad. El fallo de la Sala Uno del Tribunal de Apelaciones de Managua ordena a la Procuraduría General de la República “la inmovilización y el decomiso a favor del Estado de Nicaragua de todos los bienes que los condenados tengan inscritos a su favor en los registros públicos de la Propiedad Inmueble y Mercantil del país, ya sea en su carácter personal o de persona jurídica.”



The infographic features an orange background on the left with a grid of icons: a tree and sun, a plant, a hand holding a branch, and silhouettes of a family. Below the grid is the hashtag #CLIMAENMOVIMIENTO. The right side has a white, crumpled paper texture with the text: **3. GATOENCERRADO, EL SALVADOR:** El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para construir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Costa Rica:

[Estados Unidos procesará desde Costa Rica solicitudes migratorias de venezolanos y nicaragüenses](#)

[Estados Unidos procesará desde Costa Rica solicitudes migratorias de personas de Venezuela y Nicaragua]

Delfino 12/06/2023

Desde este lunes, Costa Rica es la nueva sede de un centro de procesamiento de personas migrantes en el cual personas de Venezuela y Nicaragua que ya estén en el país y tengan un trámite de refugio en proceso podrán solicitar visa de refugiados, permiso de trabajo, o solicitud para migrar legalmente a los Estados Unidos. Según un comunicado de prensa del Departamento del Estado, en reconocimiento del primer aniversario de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección, Estados Unidos y Costa Rica anunciaban una “fase exploratoria” de seis meses de implementación de la iniciativa “Oficinas de Movilidad Segura.” Estas oficinas también estarán operando en Guatemala y Colombia.

[Costa Rica queda dentro del programa de visa digital del Gobierno canadiense](#)

El Guardian Costa Rica 12/06/2023

Las autoridades migratorias de Canadá anunciaron la incorporación de Costa Rica al programa de autorización electrónica de viaje (eTA, por sus siglas en inglés). Un comunicado del gobierno canadiense detalló que las personas de Costa Rica que hayan tenido una visa canadiense en los últimos 10 años o que actualmente tengan una visa válida de no inmigrante de los Estados Unidos podrán solicitar una eTA hasta por seis meses, en lugar de una visa, cuando viajan vía aérea a Canadá por negocios o turismo. Costa Rica es uno de los 13 países que han sido incluidos en el programa,

porque Costa Rica es un socio importante para Canadá, según el comunicado del gobierno canadiense.

Panamá:

[El limbo de los migrantes que se traga la selva del Darién](#)

[El limbo de los migrantes que se traga la selva del Darién]

El País 11/06/2023

Al menos 258 personas han muerto o desaparecido en esa ruta migratoria que une Colombia y Panamá desde 2018. Sólo en lo que va de este año, 127.000 migrantes han llegado al lado panameño. Sin tiempo para el duelo, algunos tienen que plantearse qué hacer tras perder a familiares en la selva.

[Recuperan restos de al menos 27 migrantes muertos en la selva del Darién este año, dicen autoridades de Panamá](#)

[Recuperan restos de al menos 27 personas migrantes muertas en la selva del Darién este año, dicen autoridades de Panamá]

CNN Español 12/06/2023

Según la directora del Servicio Nacional de Migración panameño, Samira Gozaine, en lo que va del año, al menos 27 cuerpos han sido recuperados en la selva del Darién. Aunque la funcionaria cree que más de 80 personas fallecieron el año pasado, asegura que no sabe la cifra exacta de personas que han muerto en el camino. Cifras del Ministerio de Seguridad de Panamá indican que, hasta este lunes, más de 175.000 personas migrantes ingresaron por la selva del Darién de forma irregular, 9.000 en lo que va de junio.

[Autoridades atendieron a más de 250 menores migrantes que viajaban sin sus padres](#)

[Autoridades atendieron a más de 250 niños, niñas, y adolescentes migrantes que viajaban sin sus padres]

La Estrella Panamá 07/06/2023

Más de 250 niños, niñas, y adolescentes fueron detenidos por autoridades panameñas en la selva del Darién sin la compañía de sus padres o sin los respectivos documentos que acrediten el vínculo con las personas con quienes transitaban. Una vez detenidos, son atendidos por personal de Niñez y Adolescencia del Senafront, quienes los remiten al Juzgado de Niñez y Adolescencia para que dé trámite legal al caso.

Regional:

[Migrantes: Aún se analiza dónde estarán ubicadas las oficinas de Movilidad Segura](#)

Prensa Libre 12/06/2023

Se discute dónde podrían ubicar las oficinas donde se procesarán las solicitudes de personas en situación de movilidad humana en el marco del programa de Movilidad Segura de EE.UU para cuatro países de Centroamérica. A finales de abril, EE.UU anunció que iban a instalar oficinas de gestión migratoria (ahora llamadas de Movilidad Segura) para que las personas puedan gestionar allí sus solicitudes para entrar a EE.UU. El departamento de Estado de EE.UU mencionó que próximamente presentarán más información del programa, pero que hasta ahora las ubicaciones de las oficinas “siguen siendo objeto de debate”.

[Más de 50 mil deportaciones de centroamericanos desde EE.UU. y México en lo que va del 2023](#)

Debate 10/06/2023

Más de 50,200 personas solicitantes de protección internacional de El Salvador, Honduras y Guatemala fueron deportadas de enero a abril desde EE.UU y México. Dicha cifra evidencia una disminución de 27.8% en deportaciones, en comparación al año 2022; según la OIM en los primeros meses del año anterior se registraron más de 69,000 deportaciones y expulsiones. En relación a Centroamérica, se reportó que ha habido aproximadamente 3,200 deportaciones a El Salvador, 18,000 hacia Honduras y 28,000 hacia Guatemala.

Pronunciamientos e Informes:

[CNDH emite recomendación al INM por condiciones insalubres de alojamiento para niñas, niños y adolescentes en la Estación Migratoria de Acayucan, Veracruz](#)

CNDH México 09/06/2023

El personal de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) advirtió que niños, niñas y adolescentes se encontraban viviendo en condiciones insalubres en la Estación Migratoria de Acayucan, Veracruz. Asimismo, no se han realizado trámites para registrarlos en un centro de asistencia social del Sistema de Desarrollo Integral de la Familia. Por lo anterior, el CNDH emitió una recomendación al Instituto Nacional de Migración.

[Editorial: Respuestas integrales para personas migrantes y refugiadas, una necesidad inaplazable](#)

Grupo de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible 09/06/2023

Hoy en día las cifras de personas que se encuentran en situación de movilidad humana son las más altas en la historia y requieren respuestas de la sociedad en conjunto. Un ejemplo claro donde se evidencia la importancia de fortalecer las respuestas de los Estados para garantizar derechos de las personas migrantes es el incendio que sucedió en Ciudad Juárez, México, donde murieron aproximadamente 39 personas en situación de movilidad humana. Además, los flujos migratorios mixtos en México y Centroamérica, los cuales traen un desafío complejo y requiere un compromiso de todos los actores de la región.